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Tim Heemsoth

Bedeutung, Messung und exemplarische Befundmuster von Sozialbeziehungen im Sportunterricht
Der Beitrag fasst unterschiedliche theoretische Perspektiven und anschließend empirische Befunde der (Sportunter-
richts-)Forschung zur Bedeutung von Sozialbeziehungen im Sportunterricht zusammen. Nachdem eine Möglichkeit 
zur Messung von Sozialbeziehungen im Sportunterricht vorgestellt wurde, wird schließlich anhand zweier exem-
plarischer Befundmuster dargelegt, wie diese für unterrichtspraktische Konsequenzen genutzt werden können.

The Significance, Measurement and Model Results of Social Relationships in Physical Education
The author summarizes differing theoretical approaches and empirical results of (physical education) research on 
the significance of social interactions in physical education. After presenting one possible means of measurement 
of social interaction in physical education, the author uses two example model patterns to explain how these 
results might be applied in actual lessons.

Benjamin Zander

Peer Education im Sportunterricht. Theoretische Überlegungen und empirische Befunde
Im Beitrag werden theoretische Überlegungen zur jugendlichen Peergroup und zum Ansatz einer Peer Education 
dargelegt. Es wird u. a. dafür plädiert, dass Jugendliche im Sportunterricht auch als Lehrende agieren. Zudem wird 
die Umsetzung von Peer Education hinsichtlich peerbezogener Gruppenbildungsprozesse, kommunikativer Aus-
handlungsprozesse und sportmotorischer Vermittlungsprozesse empirisch untersucht.

Peer Education in Physical Education: Theoretical Considerations and Empirical Findings
The author discusses theoretical considerations about adolescent peer groups and the concept of peer education. 
He suggests that peers should also teach in their physical education classes. In addition the author empirically 
investigates peer related processes for group building, communicative negotiations and sport motoric instruction.

Julia Hapke

„Es muss jeder einmal den Ball gehabt haben!“ 
Zur Umsetzung der Perspektive „Soziales Miteinander“ im Unterrichtshandeln von Sportlehrenden
Ausgehend von den Ansprüchen der fachdidaktischen Diskussion zur Umsetzung der pädagogischen Perspektive 
„Soziales Miteinander“ wurde das Unterrichtshandeln von Sportlehrenden in einer qualitativen Interview- und Beo-
bachtungsstudie untersucht. Dabei wurden einerseits Passungen (z. B. Ansteuerung von Kooperationsfähigkeit im 
Sinne operativer Handlungsfähigkeit, Sportlehrkraft als sozialer Wegweiser) und andererseits Differenzen (z. B. 
Ansteuerung von Konkurrenzfähigkeit im Sinne reflexiver Handlungsfähigkeit, kognitive Aktivierung) identifiziert. 
Gründe für die Differenzen lassen sich u. a. auf strukturelle Antinomien des Unterrichtshandelns (z. B. kognitive 
Aktivierung vs. Bewegungszeit) sowie auf mangelndes Professionswissen und fehlenden Zugang zu entspre-
chenden Fortbildungsmöglichkeiten zurückführen.

“Each Player Must Touch the Ball!” How to Facilitate “Social Cooperation” in Physical Education
Based on physical education instructional requirements for facilitating “social cooperation”, the author investi-
gated physical educators teaching practices through both qualitative interviews and observation methods. 
Thereby the author identified matching aspects on one hand (e.g. improvement in the ability to cooperate within 
the operative domain; the physical educator as a social guidance counselor) and differing aspects on the other 
hand (e.g. improvement in the ability to compete within the ability to reflect on the activity within the cognitive 
domain). The differences may be attributed to the structural antinomies of instruction (such as cognitive activity 
versus movement time), as well as a lack of both professional knowledge and access to adequate options for fur-
ther education.

Iris Schüller & Yolanda Demetriou

Soziale Kompetenzen im Schulsport fördern. Ein theorie-basiertes Unterrichtskonzept
In diesem Beitrag wird anhand des Unterrichtskonzepts der SoKool Sport Studie, das Konstrukt Sozialer Kompetenz 
im Kontext didaktischer Vermittlungsansätze vorgestellt. Dabei wird auf die Begriffsdefinition Sozialer Kompetenz 
eingegangen und die Relevanz schulsportlicher Förderung aufgegriffen. Anhand einer Interventionsmatrix werden 
verschiedene Vermittlungskonzepte in Interventionsebene, Ziel, Referenztheorien und Beispiele eingeordnet.

Facilitating Social Competence in Physical Education
Based on the teaching concept of the SoKool Sport Study, the authors describe the construct of social competence 
in the context of instructional approaches. Thereby the authors elaborate on the term social competence and eval-
uate the significance of its facilitation in physical education. Using an intervention matrix they classify existing 
instructional concepts according to the level of intervention, the objective, the underlying theories and examples.


